
簡樸務實高效 兩會新風撲面
代表委員點讚：有助專心履行職責

香港文匯報訊 據新華社報道，第十四屆全
國人民代表大會第二次會議5日上午在北京人
民大會堂開幕。受全國人大常委會委託，全國
人大常委會副委員長李鴻忠作關於國務院組織
法修訂草案的說明。
關於國務院組織法修訂草案的說明指出，國
務院組織法是關於國務院組織制度和工作制度
的基本法律，對於保障國務院依憲依法履行職

責發揮了重要作用。黨的十八大以來，以習近平
同志為核心的黨中央大力推進黨和國家機構改革
進程，黨和國家機構職能實現系統性、整體性
重構，構建系統完備、科學規範、運行高效的
黨和國家機構職能體系不斷取得新進展新成
效。為了適應新形勢新任務新要求，有必要在
認真總結實踐經驗基礎上修改國務院組織法，
將堅持以習近平新時代中國特色社會主義思想

為指導、堅持黨的全面領導等重要內容載入國
務院組織法，將深化黨和國家機構改革的精神
和成果通過法律規定予以體現。修改國務院組
織法是新時代國務院堅持黨的全面領導、全面
加強政府自身建設的必然要求，是國務院堅持
以人民為中心、堅持全心全意為人民服務根本
宗旨的制度保障，是新時代全面貫徹實施憲
法、全面建設法治政府的重要方面，是深化黨

和國家機構改革、推進國家治理體系和治理能
力現代化的有力舉措。國務院組織法修訂草案
共20條，主要修改內容包括：增加國務院性質
地位的規定，明確國務院工作的指導思想，完
善國務院職權的表述，完善國務院組成人員相
關規定，完善國務院機構及其職權相關規定，
健全國務院會議制度，增加國務院依法全面正
確履行職能的制度措施。

國務院組織法修訂草案共20條 完善機構職權相關規定
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聚焦聚焦會會兩兩

記者手記記者手記

香港文匯報訊（記者 李陽波、俞
晝、陳旻 兩會報道）酒店門口不再懸
掛橫幅和標語，會議室沒有一束鮮花裝
扮，全團統一的自助餐人人光盤……3
月 5日，十四屆全國人大二次會議開
幕，在延續往年勤儉節約辦會的基礎
上，今年的會風更加簡潔務實，會務更
加高效。多位代表委員表示，勤儉節
約、高效務實已成為所有與會人員的共
識，風清氣正的會風，讓大家可以更加
專心致志履行職責，提出高質量的議
案、提案和建議。

「李記者您好，非常感謝您
對湖北的關注，我是湖北代表
團工作人員，和您對接採訪事
宜。」3月4日晚8時，正在趕
稿的香港文匯報記者手機鈴聲

突然響起，一個陌生的手機號碼映入眼簾。接通電
話，一個略帶湖北口音的聲音傳來，愣怔之餘，香
港文匯報記者突然想到了自己在當天中午通過兩會
記者預約採訪系統提交的對湖北團代表的採訪申
請。「您好，謝謝您，不到五個小時，沒想到這麼
快。」或許是聽出了香港文匯報記者的驚喜和激
動，這位工作人員禮貌地表示：新聞講究時效，為
記者提供服務是我們的職責，這是必須要做到的。

當晚九時，香港文匯報記者成功對全國人大代
表、湖北恩施咸豐縣唐崖鎮彭家溝村黨支部書記焦
憲進行了電話採訪。其間，焦憲代表有問必答，有
時甚至為了一個農業名詞，專門為記者解釋半天。
由於擔心時間太晚，影響代表休息，香港文匯報記
者不好意思地表示可以明天繼續採訪，但焦憲代表
卻爽朗地表示，如果你的採訪需要，時間不是問
題。

結束對焦憲代表的採訪，時間已近晚上十一點，
看着記錄得滿滿當當的採訪筆記，香港文匯報記者
感到踏實之餘更有一份感動。第二天中午，讓香港
文匯報記者沒有想到的是，昨晚那位湖北團的工作
人員又打來電話，關切地詢問採訪是否順利，是否
滿意，是否還有其他採訪要求。在聽到香港文匯報
記者滿意和肯定的答覆後，這位工作人員亦道出了
和記者相同的心聲：這就是兩會速度和兩會效率。

◆香港文匯報記者 李陽波 兩會報道

香港文匯報訊 據中新社引述中國石油網消
息，3月，全世界的目光再次聚焦北京，來自全
國各地、世界各國的3,000多位中外媒體記者共
赴兩會之約，通過這個窗口了解中國的工作重點
及未來規劃。在3月3日舉行的全國政協十四屆
二次會議首場新聞發布會上，各位媒體記者圍繞
協商民主、促進就業、推進經濟高質量發展等方
面話題積極提問。在能源領域，新能源發展、電
動汽車、國際能源合作等成為他們關注的熱點話
題。
共建「一帶一路」倡議走過了第一個蓬勃十

年，正奔向下一個金色十年。來自巴基斯坦聯合
通訊社的記者Asghar（阿斯加爾）對中國給予巴
基斯坦民生工程和用能方面的支持點讚。他說：
「長期以來，中國幫助巴基斯坦建設了豐富的能
源生產項目，在風能利用、太陽能利用、水力發
電上發揮了積極作用，滿足了巴基斯坦消費者需
求以及工業和商業發展需要，促進了中巴經濟走
廊能源合作和人民友好交流。」

期待兩會上了解中國新能源發展動向
加拿大紅楓林傳媒集團、一帶一路通訊社執行

總編輯王羣表示：「能源關乎着民生和工業發
展，能源企業應繼續加強實體經濟與數字經濟融
合，進一步做好節能環保，實現高質量發展。」
他說：「此次專程從海外來北京採訪兩會，海外
華僑華人期待中國未來在科技創新、新能源發展
等領域展現新氣象，希望為推進新質生產力加快
發展、『一帶一路』能源合作貢獻僑智僑力。」
歐洲時報記者黃冠傑表示：「能源是工業的血
脈，具有舉足輕重的地位和作用。中國水力、風
能等資源豐富，應充分發揮自身優勢，因地制宜
利用好當地資源，推動美麗中國建設。」

還有一些媒體記者關切新能源發展等問題。
2023年，中國新能源汽車產銷量分別達到958.7
萬輛和949.5萬輛。被稱為「新三樣」的中國電
動汽車、鋰電池、太陽能電池出口總額達1.06萬
億元，首次突破萬億元大關。韓國新一社駐中國
特派記者鄭恩智用一口流利的中文說：「期待在
兩會上了解到中國新能源發展和電動汽車等方面
的新動向。」
據悉，今年採訪全國兩會的境內記者有2,000
多名，港澳台記者和外國記者有1,000多名，中
外記者報名數量較近幾年有明顯增長。

兩會能源「新風」成全球媒體關注熱點
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當日一早，雖然天空中飄着絲絲細雨，但
5,000 多名代表委員都嚴格遵守紀律規

定，按時進入會場。沒有過多的喧嘩，沒有人
中途離場，大會期間會場秩序井然有序。
「沿途的擺設減掉了很多，駐地也沒有了那
些迎送，都簡化了。人民大會堂會場也沒擺放
綠植。」剛剛走出會場的多位全國人大代表，
對今年兩會節約、高效、務實的會風深有感
觸。他們紛紛表示，今年兩會求真務實的精神
很強，不僅提倡開短會、寫短文、講短話，崇
尚節儉，崇尚務實。同時，會議傳遞的堅定不
移深化改革的強烈信號，也吹響了進取的號
角。
全國政協委員、中國國家話劇院一級演員張
凱麗對此亦有同感。她告訴香港文匯報記者，
會務安排既沒有鋪張浪費，整個會場會議紀律
也都非常好。她表示，國家奉行勤儉節約，對
於個人而言也是要勤儉持家，在節儉務實的氛
圍中，委員代表們全神貫注認真履職。

無服務人員引導 代表自我服務
工作報告實、討論發言實、提案建議實……
走進全國兩會的會場和駐地，撲面而來的務實
會風，傳遞出實幹的作風。簡、儉、實，是很
多代表委員對今年全國兩會共同的印象。而節
儉辦會，食宿簡約，也讓會議的實質更為純
粹。
「今年來北京參加全國兩會，明顯感覺到辦
會的節儉之風滲透到更多的細節中。」江蘇一
位人大代表表示，代表團自南京出發至進入代
表駐地北京京西賓館，一路走過來，上下高鐵
和大巴，提行李、放行李等都是代表自己做。
小組討論的會場內布置簡潔明瞭，沒有多餘的
橫幅與標牌，沒有布置綠植，只有簡單的席
卡。駐地內，代表們自行前往小組討論會場，
沿途不再有服務人員引導。會議室桌上放置着
熱水壺，代表渴了就自己倒水，也不再有服務
人員來回倒水服務。「總之，今年代表們更多

的是自我服務。」
「新風撲面，自然親切。」這位代表說，

「我們入住房間後，看到去年曾發了兩條嶄新
的潔麗雅毛巾，今年沒有了，我們就用房間裏
飯店日常供客人使用的清潔毛巾，挺好！」

會期變短減少不必要開支
聯繫上全國政協委員、杭州歌劇舞劇院院長
崔巍時，已經是下午一點了，可她還沒吃午
飯，正在忙着接受採訪，講述她再次參會的感
受。作為第十一、十二、十三屆全國人大代
表，第十四屆全國政協委員，崔巍在電話裏笑
着告訴香港文匯報記者，「每年來都有新的驚
喜，新的感動。」
「以前一開會就是十幾天，自疫情期間會
期縮短以來，這樣的議程就保持到了今
天。」在崔巍看來，更短的會期，雖然對於
代表委員們而言，意味着更忙碌的身影，但
也同時減少了不必要的開支。「比如我們駐
地的餐飲，菜量按照就餐人數準備，避免浪
費。」崔巍坦言，如今在駐地，「光盤行
動」已蔚然成風，委員們將「勤儉節約、拒
絕剩宴」的理念內化於心、外化於行，爭當
反食品浪費的表率。

講話發言自然 不再「穿衣戴帽」
不再被「繁文縟節」所擾，代表委員們講話

發言自然更有效率，不再「穿衣戴帽」，不唸
稿子更有真心。
3月5日下午，一場別開生面的「搶話筒競

賽」在北京大成路九號飯店三樓的小會議室裏
展開，而參加「競賽」的選手，則是來自僑界
的全國政協委員們。「你們發言太踴躍了，我
這要是再不搶話筒，就得排到明天了。」在一
片笑聲中，全國政協委員、德邁國際產業集團
董事長施乾平「搶」下話筒，講起了他的提案
來。
香港文匯報記者在現場採訪時留意到，委員

發言沒有套話虛詞，一開口就直奔主題。由於
前一名委員發言完畢，後一名委員立刻跟進發
言，因為發言節奏快，就時常會出現委員「搶
話筒」的有趣一幕。此外，香港文匯報記者還
注意到，委員們在發言時雖然手頭有材料，但
卻沒有一個人照本宣科讀稿子。
「無調研、不提案。近年來，我明顯感受

到大家發言務實，提案更貼地了，不僅沒有
空話套話，而且許多提案甚至還列舉出了詳
細的數據對比，來印證改善的迫切性。」全
國政協委員、德邁國際產業集團董事長施乾
平告訴香港文匯報記者，未來他還將繼續堅
持這樣的履職作風，用腳步丈量更多的華僑
聚集地，扎實了解他們的困難與期待，傳遞
他們的心聲。
全國政協委員崔巍表示，良好的會風和作

風，不僅能夠帶動社會風氣風清氣正，同時也
是幹事創業的前提，對經濟社會發展能夠起到
積極的促進作用。「我們應該以此次會議為契
機，以務實的舉措、高效的節奏、實幹的作
風，把中國式現代化宏偉藍圖一步步變成美好
現實。」

◆3月5日，第十四屆全國人民代表大會第二次會議在北京人民大會堂開幕。 新華社


